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Развитие сельских территорий 
на днях обсуждали на расширен-
ном заседании Общественной 
палаты Алтайского края. Как 
недавно озвучил губернатор Ал-
тайского края Виктор Томенко, 
на 2025 год запланировано финан-
сирование в размере 2 миллиардов 
рублей в рамках федеральной 
программы «Комплексное раз-
витие сельских территорий». 
Высказаться по теме собралось 
множество участников – пред-
ставители власти, предпринима-
тели, ученые и общественники.
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Открывая заседание, председатель 

Общественной палаты Алтайского края 
Юрий Шамков отметил, что тема ком-
плексного развития сельских территорий 
очень важна для нашего региона, ведь 
там у нас проживает 41% населения. Это 
значительно больше, чем в целом по стра-
не. В крае есть прекрасные примеры, как 
власть и бизнес совместно обустраивают 
села, такой опыт нужно распространять.

В насыщенной программе мероприятия, 
куда были включены различные доклады, 
предусмотрено время для дискуссии, вме-
стили и традиционный «Час с министром». 
Министру сельского хозяйства Алтайского 
края Сергею Межину была предоставлена 
возможность вести заседание.

От имени губернатора Виктора Томенко 
участников мероприятия приветствовал 

зампредседателя правительства региона 
Александр Лукьянов. Он подчеркнул, что 
Алтайский край – один из крупнейших 
в стране агропроизводителей. Участие в 
федеральных программах дает региону 
шанс повысить уровень жизни на селе.

– Благодаря реализации госпрограммы 
«Комплексное развитие сельских терри-
торий» в инфраструктуру села за пять 
лет направлено свыше 10 миллиардов 
рублей, – отметил Александр Лукьянов. – 
Количество новых спортивных площадок, 
зон отдыха, учреждений и объектов ЖКХ, 
организаций, связанных с образованием, 
медициной, культурой, исчисляется сот-
нями. На 2025 год планируем реализацию 
трех проектов на сумму 2,6 миллиарда 
рублей по федеральному проекту «Совре-
менный облик сельских территорий».

Однако, по мнению Александра Лукья-
нова, создать условия для качественной 

жизни на селе недостаточно. Очень важно 
привести молодежь в агросектор.

– Мы должны работать во всех направ-
лениях, и одним из архиважных высту-
пает подготовка кадров для АПК, – сказал 
зампредседателя правительства региона. 
– Это долгосрочная перспектива, которая 
не может быть достигнута сиюминутно.
В целях развития кадрового потенциала и 
повышения престижа аграрных профес-
сий Алтайский край реализует комплекс 
региональных мер поддержки, включая 
участие в таких федеральных проектах, 
как «Агроклассы» и «Профессионалитет». 
Ежегодно в крае выпускается более 2 тысяч 
специалистов высшего и среднего звена, 
а также рабочих. Уверен, что решение
кадрового вопроса динамизирует новый го-
сударственный проект «Кадры в АПК». Село 
для Алтайского края – основа экономики.

(Окончание на 2 стр.)

В Косихе на Мемориале Славы открыли бюсты Героев России Олега Ана-
тольевича Пешкова и Олега Александровича Шипицина. Они погибли 
во время исполнения боевых задач: Олег Анатольевич – в Сирии, Олег 
Александрович – в рамках СВО.
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Олег Пешков – российский военный 

летчик-снайпер – погиб в 45 лет. В ноябре 
2015 года его самолет был сбит турецким 
истребителем над горами Туркмен. Наш 
земляк и штурман Константин Мурахтин 

успели катапультироваться, но по ним был 
открыт огонь с земли. В результате обстрела 
боевиками, причислявшими себя к турецкой 
ультраправой организации «Серые волки», 
Олег Пешков был убит. Ответственность за 
убийство на себя взял глава организации 
Алпарслан Челик.

31 марта 2016 года боевик с 14 сообщниками 
был задержан турецкой полицией в Измире. 
Огонь, который велся по приземляющимся на 
парашютах летчикам, является прямым на-
рушением пункта 1-го 42-й статьи Протокола I 
Женевских конвенций 1949 года, который гла-
сит: «Ни одно лицо, покидающее на парашюте 
летательный аппарат, терпящий бедствие, 
не подвергается нападению в течение своего 
спуска на землю». Штурман экипажа капитан 
Константин Мурахтин приземлился вне зоны 
обстрела и был эвакуирован специальными 
подразделениями российских и сирийских 

вооруженных сил на авиабазу Хмеймим. Ука-
зом президента России наш земляк посмертно 
удостоен звания Героя Российской Федерации. 
В 2021 году на экраны вышел фильм «Небо», в 
основе которого судьба алтайского летчика.
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Олег Шипицин – российский военнослу-

жащий, участник многих локальных войн, 
погиб во время выполнения боевой задачи 
на СВО в 48 лет.

(Окончание на 2 стр.)

Тыквенное, кунжутное,
горчичное

На 11% увеличили предприятия Алтайского края объ-
ем производства нерафинированных масел за январь 
– сентябрь, на 9,5% – рафинированных.

В регионе масло растительное и продукты его переработ-
ки выпускают 52 предприятия. За 2023 год они произвели 
более 405,8 тысячи тонн нерафинированного и 112 тысяч 
тонн рафинированного растительного масла.

Сегодня все большую популярность приобретают рапсо-
вое и льняное масла, кедровое, тыквенное, кунжутное, 
облепиховое, горчичное и даже чесночное. Алтайские 
производители предлагают масла также из одуванчиков, 
расторопши, календулы, черного тмина.

В нашем регионе выпускают масло в спреях. В конкурсе 
«Лучший продукт» Международной выставки «Продэкспо-2024» 
золотой медалью награждено масло-спрей кедровое нера-
финированное компании «Алтария».

Выплатят
больше

Президент РФ увеличил разовую выплату участникам 
СВО при получении ранения, повлекшего инвалидность, 
до 4 млн рублей. Соответствующий указ опубликован 
на портале правовой информации.

Ранее военным с тяжелыми увечьями и травмами выпла-
чивали 3 млн рублей, за легкие ранения – 1 млн рублей, в 
случае иных травм – 100 тыс. рублей.

Таким образом, получившие 3 млн рублей за тяжелое 
ранение военные еще получат дополнительно 1 млн рублей 
после установления инвалидности. Норму распространят 
на всех участников СВО в период с 24 февраля 2022 года.

Позвоните
губернатору

18 ноября начал работать автоответчик прямой ли-
нии губернатора Алтайского края, которая состоится 
21 ноября.

Свое сообщение можно оставить по телефону 8-800-
775-2152. Многоканальный номер работает круглосуточно
с 18 по 21 ноября.

На некоторые из поступивших вопросов Виктор Томенко 
ответит в прямом эфире. Остальные передадут в работу ор-
ганам власти разных уровней.

Варианты подачи обращений другими способами:
– на официальном сайте Правительства Алтайского края;
– на страницах прямой линии губернатора;
– на специализированной странице ЦУР Алтайского края;
– письмами, оставленными в администрациях районов, 

офисах партии «Единая Россия» и Общероссийского народ-
ного фронта Алтайского края.

Все обращения, поступившие в указанные места сбора 
вопросов, будут обработаны органами власти.

Жители Алтайского края получат ответы в ходе прямой 
линии; либо после телевизионного эфира на адрес, который 
будет указан в письме; либо в личном аккаунте, с которого 
задан вопрос.

Юлия РОМАНОВА

События на Украине
Об основных событиях 998-го дня специальной воен-

ной операции России.
ВСУ потеряли за сутки на разных направлениях до

1620 военных и четыре танка.
Нанесен массированный удар по важным объектам энер-

гетической инфраструктуры, обеспечивавшим работу ВПК 
Украины, сообщило Минобороны РФ.

В Курской области блокированы подразделения ВСУ в 
районе Ольговской Рощи. В попытке вырваться из котла 
украинские войска потеряли более 80 человек, 24 сдались 
в плен.

За сутки на Курском направлении ВСУ потеряли 320 во-
енных.

В акватории Чёрного моря ночью уничтожены четыре 
безэкипажных катера, которые направлялись в сторону 
Крыма.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Праздник профессоров
19 ноября в России от-
мечают День препода-
вателя высшей школы.

Он установлен Министер-
ством науки и высшего образо-

вания РФ 1 ноября 2021 года. Учреждение нового 
профессионального праздника инициировал 
президент России Владимир Путин с целью 
повышения престижа профессии преподава-
теля высшей школы. Дата 19 ноября выбрана 
в честь дня рождения выдающегося русского 
ученого и просветителя Михаила Ломоносова.

В Алтайском крае осуществляют деятель-
ность семь вузов и 13 филиалов, функционирует 
около 40 научных организаций. Численность 
профессорско-преподавательского состава в 
регионе составляет около 2,3 тыс. человек. Из 
них 292 доктора наук и 1404 кандидата наук.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ПРИОРИТЕТЫ .
Сельский стандарт Алтая

Это 649 девочек и 702 мальчика. Наиболее 
популярными мужскими именами в октябре 
стали Тимофей, Александр, Матвей. В качестве 
редких сотрудники ЗАГС отмечают имена Ви-
льям, Конрад, Сэм. Девочек чаще всего называли 
София, Варвара, Ева. В качестве редких имен 
отмечены Богдарина, Илария, Мелита. В прошлом 
году в регионе родилось свыше 16 600 детей.

1351 
 -
  
ЗАГС   

  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 2–7 м/с,
местами порывы до 12 м/с,

на дорогах сильная гололедица.

-9о -11о 

ночь

0о +2о
день

-2о +3о -1о +1о

0о -2о
день -9о -11о

ночь

Ветер юго-западный, 6–11 м/с,
местами порывы до 18 м/с,
небольшой мокрый снег, на доро-
гах гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 2–7 м/с,
преимущественно без осадков,
на дорогах сильная гололедица.

20 ноября

21 ноября

Почтить память земляков пришли их сослуживцы.

В церемонии открытия участвовали школьники и юнармейцы.

Торжественный момент.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Дискуссия получилась живой и горячей.
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Ориентир –  
инициатива

Одним из основных докладчиков от 
аграрного комплекса на заседании высту-
пила замдиректора Департамента разви-
тия сельских территорий Минсельхоза 
России Дарья Рябухина. Она подробно 
рассказала о новшествах федеральной 
политики в этой сфере, касаясь и дорог, 
и сельской ипотеки, которая теперь бу-
дет выдаваться тем, кто живет в деревне 
и трудится там. Также будет расширено 
кредитование юридических лиц, рабо-
тающих на селе.

Большой интерес аудитории вызвало ее 
сообщение об организации и поддержке 
так называемых опорных пунктов на селе.

– Здесь мы преследуем амбициозные 
цели, – сказала Дарья Рябухина. – Создана 
долгосрочная программа по развитию пол-
ностью комфортных населенных пунктов. 
На что мы будем смотреть, когда речь идет 
о том, чтобы закрыть под ключ такие опор-
ные пункты? В приоритете будут те, где 
уже что-то делается, реализуются про-
граммы благоустройства, в них участвуют 
местные субъекты экономической дея-
тельности, наблюдается положительная 
демографическая динамика. При этом 
план должен быть разумный. Например, 
если к нам обращаются с заявкой, мол, 
нужен водопровод, школа нуждается в 
ремонте, но мы хотим «колесо обозрения», 
то на поддержку рассчитывать не смогут. 

В Алтайском крае 60 районов. Необходимо 
провести глубокую паспортизацию насе-
ленных пунктов, оценить, что происходит, 
чего не хватает, какая инфраструктура 
есть, где и почему она, возможно, исполь-
зуется не на 100%.

Там, где работает команда
Получается, что насколько готовы 

проявлять инициативу и вкладываться 
в развитие села местные власть и пред-

приниматели на конкретной территории, 
настолько они и будут поддержаны феде-
ральным центром.

Эту тенденцию уже оценили в некото-
рых районах Алтайского края. Например, 
в Целинном, где села Бочкари и Дружба 
можно назвать образцовыми, современ-
ными.

Рассказывая о том, как удается вклю-
чаться в краевые и федеральные програм-
мы, заместитель главы администрации 
Целинного района Андрей Артамонов 

отметил, что реализовать проекты в 
комплексе было бы невозможно без не-
равнодушных товаропроизводителей. 
Для них важно, какими будут села, где 
эти предприниматели живут и работают.

– Что нужно для простого человека? 
Работать, учиться, воспитывать детей, 
лечиться, жить в комфортных услови-
ях, – уточнил Андрей Артамонов. – Нужны 
просторное жилье, центральное водоснаб-
жение и канализация, ровные дороги, а 
также доступ к информации, хорошая 

сотовая связь и скоростной Интернет, ка-
чественная торговля. Чтобы всем этим 
обеспечить население района, мы вклю-
чаемся во все краевые и федеральные про-
граммы, и часть средств нам добавляют 
наши спонсоры. Не надо думать, что все 
получается легко и просто. Иногда что-то 
решается выжженными нервами. Но мы 
делаем свою работу и движемся дальше.

Глава Кулундинского района Серей Ба-
лухин рассказал о первом опыте участия 
в федеральной программе, результат ко-
торого оказался впечатляющим.

– Для нашего района это был первый ры-
вок в ремонте важных для нас объектов, 
которые мы не могли привести в порядок 
десятилетиями, – поделился глава района. – 
В прошлом году начали работать, трудились 
9 месяцев, прямо как ребенка вынашивали. 
Москва требовала каждый день документы, 
мы оперативно реагировали. Решали вопро-
сы проектно-сметной документации. Когда 
возникла проблема привлечения внебюджет-
ных средств, то нам помогло Правительство 
Алтайского края, за что я очень благодарен 
нашему губернатору Виктору Петровичу 
Томенко. Я приглашаю к сотрудничеству 
всех своих коллег. Участие в программе по 
развитию села дает нам возможность рабо-
тать уже по-другому и восстанавливать то, 
на что хронически средств не хватало.

Дискуссия по перспективам развития 
сельских территорий в Алтайском крае 
получилась живой и горячей. Спикеры 
высказывали разные идеи, эксперты с 
большим опытом управления и обеспе-

чения села рассуждали о его богатой исто-
рии, которой не должна противоречить 
современность.

В завершение заседания председатель 
комиссии Общественной палаты Алтай-
ского края по развитию территорий, аг-
ропромышленного комплекса и охране 
окружающей среды, генеральный дирек-
тор хозяйства «Колос» Локтевского района 
Сергей Бенслер подвел общий итог – мы 
не должны потерять сельский уклад. И с 
этим согласились, пожалуй, все.

– Комплексное развитие сельских терри-
торий должно быть в центре внимания, – 
сказал Сергей Бенслер. – В структурах АПК 
сегодня трудится более 150 тысяч человек. 
Это, наверное, единственный регион, где 
сельское хозяйство занимает такую огром-
ную нишу. Все внимание властей должно 
быть направлено сюда.

О пользе федеральных программ, на-
правленных на развитие села, Сергей 
Бенслер знает не понаслышке. И сам он, 
как неравнодушный хозяин предприятия, 
занимается обустройством Покровки в 
Локтевском районе. Здесь построены хоро-
ший детский сад, школа, спортивный зал, 
дороги. Начинается строительство ФАП.

А обсуждение вопросов, как же жить 
селу, какие возможности использовать, 
по мнению Сергея Бенслера, необходимо, 
так как это некий срез условий и обстоя-
тельств, оценка реального положения дел. 
Важно все правильно понимать, чтобы 
дальше двигаться.

Тамара ЛОГИНОВА

  ПРИОРИТЕТЫ .

  НОВОСТИ .
Вниманию  
водителей

В Барнауле на месяц ограничили движение на улице Гоголя 
от проспекта Ленина до Социалистического.

Это связано со строительством многоквартирного дома. 
Рабочие планируют монтировать наружные сети водоснабже-
ния, строить ливневую канализацию и другие необходимые 
инженерные коммуникации.

На указанном участке организовано одностороннее движе-
ние до 16 декабря.

Знать свои права
20 ноября в Барнауле бесплатно проконсультируют де-

тей-сирот.
День правовой помощи детям состоится в многофункцио-

нальном центре на Павловском тракте, 58г. Юристы бесплатно 
проконсультируют детей-сирот, детей-инвалидов, а также их 
законных представителей, детей, оставшихся без попечения 
родителей, помогут составить необходимые документы, уточ-
нили в мэрии Барнаула.

На дальней  
станции сойду

С января по октябрь в Алтайском крае поезда и электрички 
перевезли более 7 млн пассажиров.

Поездами дальнего следования воспользовались 512 тыс. 
человек, пригородным сообщением – 6,8 млн человек.

Год от года пассажиропоток в регионе показывает устойчивый 
рост. Этому способствуют удобный график работы поездов, 
увеличение количества составов летом и во время праздников, 
маркетинговые акции, региональные льготы на проезд.

Ищите  
пути объезда

В Бийске навсегда закрыли тоннель на ул. Угольной.
Об этом стало известно на заседании Общественной палаты 

Бийска. Тоннель закрыли после того, как на одну из машин 
свалился камень.

«Автомобилистам там двигаться нельзя. Это водопропускная 
труба. Напомним, что в 2023 году мы сделали ул. 7-й Околоток, 
и это альтернатива тоннелю», – уточнил глава Бийска Виктор 
Щигрев.

На возможные предложения по поводу тоннеля мэр попросил 
участников дискуссии «не фантазировать», поскольку суще-
ствуют требования действующего законодательства в сфере 
транспорта и содержания дорог.

Константин ГРИШИН

Знаковое событие
13 ноября был вручен паспорт готовности к отопительному 

сезону главе Ярового Владиславу Шилову.
В этот день специальная комиссия побывала на городской 

ТЭЦ, чтобы окончательно оценить ее состояние и готовность 
к работе в период зимних нагрузок. По словам министра про-
мышленности и энергетики Вячеслава Химочки, получение 
паспорта готовности является знаковым событием для Ярово-
го, которому предшествовала большая по масштабам работа.

Три года назад был утвержден план основных мероприятий 
по изменению системы теплоснабжения города, в соответствии 
с которым проводится огромная работа, например ремонт всех 
трех котлоагрегатов станции.

Завершается техперевооружение ТЭЦ, идут пусконаладка и 
испытания нового котлоагрегата. Подрядчик гарантирует, что 
до конца месяца сдаст его в эксплуатацию. У станции появится 
резерв оборудования – это повысит надежность и позволит 
проводить ремонты без последствий для потребителей.

Салюту – быть!
Власти Барнаула планируют устроить на Новый год салют.
Об этом свидетельствуют данные на сайте госзакупок. Салют 

будет запущен на площади Сахарова в период с 28 по 31 декабря. 
Точное время сообщат ближе к празднику.

Власти города готовы потратить 300 тысяч рублей. Длитель-
ность салюта составит не менее 4 минут. В документе говорится, 
что «фейерверк должен развиваться по нарастающей к финалу 
с увеличением интенсивности выстрелов». Кроме того, ожида-
ется музыкальное сопровождение.

Дмитрий СЕРДОВ

18 марта 2022 года старший матрос 
Олег Шипицин, участвуя в операции 
по освобождению города Мариуполя, 
попал в окружение войск противни-
ка. Чтобы ввести вражеских солдат в 
заблуждение, Олег имитировал сдачу 
в плен. Когда враг подошел ближе, 
старший матрос взорвал в своих ру-
ках гранату. Олег Шипицин погиб 
как герой. Указом Президента за му-
жество и героизм, проявленные при 
исполнении воинского долга, старший 
матрос Шипицин Олег Александро-
вич посмертно удостоен звания Героя 
Российской Федерации. Юнармейско-
му отряду села Ишунь Краснопере-
копского района Республики Крым 
было присвоено имя героя. Боевому 
противодиверсионному катеру Чер-
номорского флота П-352 – также имя 
Олега Шипицина. На здании школы 
№ 15 в Рубцовске был открыт памят-
ный знак Олегу Шипицину.

Настоящие сибиряки
В торжественной церемонии 

приняли участие курсанты воен-
но-патриотического клуба имени 
Героя России Олега Пешкова и юнар-
мейского клуба «Алтай» имени Героя 
России Олега Шипицина (г. Бийск). 
Пришли почтить память героев их 
сослуживцы.

На открытии бюстов Героев Рос-
сии Олега Анатольевича Пешкова и 
Олега Александровича Шипицина 
присутствовали губернатор Виктор 
Томенко, председатель АКЗС Алек-

сандр Романенко и сенатор РФ На-
талья Кувшинова.

– Настоящие сибиряки, они жили, 
работали и рисковали собой ради 
своих близких, своей семьи, ради 
нашей общей Родины. Мы в крае 
много делаем для того, чтобы под-
виги Героев России не были забыты. 
Вместе со всей страной участвуем и 
организовываем патриотические 

мероприятия, митинги и концерты 
в памятные даты, проводим уроки 
мужества в школах, организовыва-
ем мемориалы, – отметил Виктор 
Томенко.

После торжественной церемонии 
он заехал навестить Анну Михайлов-
ну Хованову – маму Олега Шипицина.

– Наша сила – в искреннем объеди-
нении, во взаимопомощи, в заботе 
друг о друге каждый день, – считает 
губернатор.

Председатель АКЗС Александр 
Романенко обратился к жителям 
района:

– Олег Анатольевич и Олег Алек-
сандрович совершили подвиги в 
разных местах и в разные годы. Но 
все это время об их героизме пом-
нят. О подвиге Олега Пешкова снят 
фильм. Именем Олега Шипицина 
назван катер нашего флота. В Рубцов-
ске, где он учился, на здании школы 
установлена мемориальная доска. 
Открывая такие объекты, мы обеща-
ем хранить память о наших героях. 
Теперь жители и гости Косихинского 
района, бывая на этом месте, будут 
говорить о великих подвигах своих 
земляков. Спасибо вам, Олег Анато-

льевич, Олег Александрович! Вечная 
память, вечная слава!

Наталья Кувшинова сказала:
– Уважаемые родные и близкие 

Олега Анатольевича и Олега Алек-
сандровича, жители Косихинско-
го района и Алтайского края! Мы 
находимся на малой родине Героев 
России. Для нашего поколения был 
примером во всем Алексей Ивано-
вич Скурлатов, участник Великой 
Отечественной войны, разведчик и 
связист, кавалер двух орденов Крас-
ной Звезды, ставший прообразом 
знаменитого «Алёши» – памятника 
советским воинам-освободителям 
в болгарском городе Пловдиве. Для 
поколения сегодняшних мальчишек 
и девчонок настоящие патриоты – 
Олег Анатольевич Пешков и Олег 
Александрович Шипицин. Своими 
подвигами они показали любовь к 
своей Родине.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ПАМЯТЬ .

  СИТУАЦИЯ .

Два Олега, два Героя

Сельский стандарт Алтая
(Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)

«За пять лет на разви-
тие инфраструктуры 
в селах направлено 
свыше 10 миллиардов 
рублей. Количество 
новых спортивных 
площадок, зон от-
дыха, учреждений и 
объектов ЖКХ, орга-
низаций, связанных с 
образованием, меди-
циной, культурой, ис-
числяется сотнями». 

«Настоящие сибиряки, они жили, работали 
и рисковали собой ради своих близких, 
своей семьи, ради нашей общей Родины. 
Мы в крае много делаем для того, чтобы 
подвиги Героев России не были забыты».

Так выглядит современная деревенская улица в Целинном районе.

Сутки без тепла
В Рубцовске устраняют 
крупную аварию на ма-
гистральном трубопро-
воде системы отопле-
ния, оставившую без 
тепла 73,5 тыс. человек.

Заместитель директора по 
эксплуатации тепловых сетей 
Рубцовского подразделения СГК 
Олег Семеньков рассказал, что 
проблема возникла в связи с от-
ключением электроэнергии на 
подстанции неделю назад, что 
вызвало повышение гидравли-
ческого давления в тепловых 
сетях. Они не выдержали, обра-
зовался свищ диаметром около 
6 мм. Аварию локализовали, 
установив временный хомут, 

но при обходе выяснилось, что 
имеются повреждения и на об-
ратном трубопроводе.

Масштабные ремонтно-вос-
становительные работы невоз-
можно провести без ограни-

чения подачи теплоносителя. 
Руководство предприятия 
запланировало их на самый 
теплый день, каким стал по-
недельник, 18 ноября.

Рубцовчан заранее уведо-
мили, что с 8 часов часов утра 
понедельника до 8 часов утра 
вторника без тепла останут-
ся 73,5 тысячи жителей, или 
половина населения города. 
В зону ограничения вошли 
несколько сотен многоквар-
тирных зданий, 360 частных 
домов, а также детские сады, 
школы, медицинские учреж-
дения и другие организации, 
следует из телефонограммы 
РубТЭК.

Специалисты СГК перекры-
ли основной участок протя-

женностью полтора киломе-
тра от тепловой станции до 
пер. Бульварного, отключили 
квартальные сети и присту-
пили к дренированию тепло-
носителя. На поврежденном 
участке запустили мотопомпу, 
способную откачивать 300 ку-
бометров в час, а также задей-
ствовали ассенизаторские ма-
шины. После этого рабочим 
необходимо вварить латку по 
форме трубы.

– Это обычные, привычные 
нам работы, просто для наше-
го города 600 мм – большой 
диаметр, – рассказал Олег Се-
меньков нашему корреспон-
денту утром 18 ноября. – Будем 
стараться уложиться в све-
товой день, чтобы сегодня к 

вечеру подать тепло. Труднее 
всего убрать воду, а сварочные 
работы вести проще. Крайний 
срок подачи тепла – 8 часов 
утра 19 ноября.

По его словам, непосред-
ственно в устранении аварии 
занято около 20 человек. Од-
нако персонал РубТЭК моби-
лизован полностью. Все нахо-
дятся на рабочих местах до 
тех пор, пока специалисты 
не запустят тепло в город и 
не обойдут все сети, чтобы 
убедиться, что теплоноситель 
в них есть и дома согрелись. 
Тогда все вернутся к обычно-
му рабочему ритму и домаш-
ней жизни.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Для откачивания воды установлена помпа.
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Бюст летчика-снайпера Пешкова.Александр Романенко и Виктор Томенко приняли участие в мероприятии.
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В Рубцовской ЦРБ откры-
лось паллиативное от-
деление на 25 мест для 
пациентов из шести 
райо нов Алтайского края.
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Решение об открытии этого 
отделения региональный Мин-
здрав принял еще в 2022 году. За 
счет краевых средств в размере 
около 17 млн рублей был про-
изведен капитальный ремонт 
помещения стационара ЦРБ, 
получено новое оборудование.

– Целями паллиативной по-
мощи являются обеспечение 
наиболее комфортного пре-
бывания для тяжелобольных 
пациентов с онкологическими 
заболеваниями, деменцией, 
хроническими заболевания-
ми легких, дыхательной не-
достаточностью и другими, 
консультирование членов их 
семей, а также предоставление 
эффективного медицинского 
ухода, – подчеркивает министр 
здравоохранения Алтайского 
края Дмитрий Попов.

Заместитель главного врача 
Рубцовской ЦРБ Сергей Шуле-
нин рассказывает, что за отде-
лением закреплено шесть райо-
нов: Егорьевский, Локтевский, 
Михайловский, Поспелихин-
ский, Рубцовский, Угловский; 
еще столько же и Рубцовск – за 
городской больницей № 2, где 
существует аналогичное под-
разделение. Но это не говорит 
о строгом разделении по гео-
графическому признаку.

– Например, если к нам посту-
пает больной с почечной недос-
таточностью, мы передаем его 
коллегам, у которых есть отде-
ление гемодиализа. Больных, 
нуждающихся в респираторной 
поддержке, тоже направляем 
туда, поскольку там центра-
лизованная подача кислорода. 
У нас лежат пациенты с заболе-
ваниями желудочно-кишечно-
го тракта, циррозами печени, 
нейротравмами, сахарным 
диабетом, ампутацией, онко-
логические.
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Это направление новое для 

Рубцовской ЦРБ, поэтому мед-
персонал проходил специаль-
ную переподготовку в Барнауле, 
посещал действующие отделе-
ния, перенимал опыт. «Но одно 
дело посмотреть, а другое – са-
мим включиться в работу с тя-
желыми пациентами», – говорит 
главный врач Антон Семергеев. 
Практические навыки прихо-
дится приобретать на ходу.

В отделении работают два 
врача, десять медсестер и млад-
шие медицинские сотрудники –
санитары.

Врач паллиативного отделе-
ния Лолита Савелькаева отмеча-
ет, что такая помощь в условиях 
стационара необходима.

– Раньше пациенты с хрони-
ческой обструктивной болез-
нью легких лежали в терапев-
тическом отделении ЦРБ, но за 
десять дней терапии эффекта 
было мало. А здесь они в среднем 

находятся 20 дней, получают ле-
чение, и мы их можем спокойно 
отпустить домой на два месяца, –
приводит она пример.

Пациент Валерий Дмитрие-
вич – инвалид первой группы, 
онкологический больной. Он 
рассказывает, что после курса 
химиотерапии приехал домой 
в Новоегорьевское и почувство-
вал себя плохо, высокая темпе-
ратура держалась целый месяц. 
Когда поступил в паллиативное 
отделение, помощь оказали 
быстро, сейчас чувствует себя 
удовлетворительно.

– Такие отделения очень 
нужны. Деньги должны вкла-
дываться в медицину для наро-
да, – делится он своим мнением.
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Отделение обеспечено 
новым оборудованием. Это 

функциональное оборудова-
ние, всевозможные каталки, 
устройства для перемещения на 
кровать и с кровати, мобильные 
ванны для лежачих пациентов, 
которые не могут принимать 
их в обычных условиях.

Старшая медсестра Анаста-
сия Ненашева демонстрирует, 
как работает функциональ-
ная кровать, оборудованная 
подъем ником и противопро-
лежневым матрасом.

– Включаются компрессор и 
таймер, и потихоньку матрас на-
дувается, – комментирует она. –
Ячейки заполняются воздухом, 
больной перекатывается по ним, 
и компрессия воздействует на 
мягкие ткани, препятствуя об-
разованию пролежней.

В комплекте идет штатив 
для систем. Кровать можно пе-
редвигать и получать доступ к 
больному со всех сторон. Для па-
циентов есть ходунки, столики 

для приема пищи, в некоторых 
палатах еще и прикроватные 
столики.

Имеется вертикализатор, 
который помогает после тяже-
лых операций вследствие череп-
но-мозговой травмы. Больной 
управляет пультом и прини-
мает нужное положение. Ему 
приходится заново привыкать 
к вертикальному положению 
после долгого нахождения в 
горизонтальном.

О������
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Конечно, подобных при-
способлений в большинстве 
семей нет, поэтому перед со-
трудниками стоит задача обу-
чить родственников больных, 
как обрабатывать пролежни, 
клеить пластыри, проводить 
другие процедуры.

Здесь не ограничивают по-
сещения, потому что участие 
родственников крайне важно. 
Медики стараются оказать 
всестороннюю поддержку и по-
мощь не только тяжелобольным 
людям, но и их близким.

Главврач с сожалением отме-
чает, что пациентов с тяжелыми 
хроническими заболеваниями 
становится больше, в том чис-
ле с онкологией в неизлечимых 
стадиях. А после ковида стало 
много людей, которые не могут 
самостоятельно обходиться без 
источника кислорода и нуждают-
ся в респираторной поддержке. 
Поэтому если возникнет необ-
ходимость в расширении отде-
ления, то в Рубцовской ЦРБ это 
возможно – площади позволяют.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)
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Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах! Реклама

 Куплю алтайский мед Тел. 8-996-706-0219, Вероника
Реклама

Забота о близких
  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

СПРАВКА
В 2023 году в Алтай-
ском крае было 137 коек 
паллиативного профи-
ля, к 2030 году планиру-
ется увеличить их до 
232 за счет расширения 
и открытия отделе-
ний.

  БЕЗОПАСНОСТЬ .

Несмотря на то, что ле-
достав на водоемах Ал-
тайского края еще толь-
ко начинается, любители 
зимней рыбалки все же 
находятся. К сожалению, 
уже были смертельные 
инциденты.

В ГУ МЧС России по Алтай-
скому краю рассказали о пра-
вилах поведения на водоемах 
в осенне-зимний период.

Безопасная толщина
для пребывания на льду:
  для одного человека –

не менее 7 см;
 для пешей переправы –

15 см и более;
 для катания на коньках –

не менее 12 см, а при массовом 
катании – не менее 25 см;
 для проезда автомобилей –

не менее 30 см.
Нельзя проверять проч-

ность льда ударом ноги. Если 
после первого сильного удара 
поленом или лыжной палкой 

покажется хоть немного воды, 
значит, лед тонкий и по нему 
ходить нельзя.

Каждому рыболову ре-
комендуется иметь с собой 
спасательное средство в виде 
шнура длиной 12–15 метров, 
на одном конце которого дол-
жен быть закреплен груз 
весом 400–500 граммов, на 
другом – изготовлена петля.

Не выходите на темные 
участки льда – они быстрее 

прогреваются на солнце и, 
естественно, быстрее тают.

Если вы идете группой, то 
расстояние между пешеходами 
(или лыжниками) должно быть 
не меньше 5 метров.

Не подходите к другим ры-
боловам ближе чем на 3 метра.

Имейте при себе что-нибудь 
острое, чем можно было бы за-
крепиться за лед в случае, если 
вы провалились (нож, багор, 
крупные гвозди).

Не делайте около себя мно-
го лунок. Не делайте лунки на 
тропинках (переправах).

Если вы провалились:
 Не поддавайтесь панике.
Не наваливайтесь всем 

телом на тонкую кромку льда, 
так как под тяжестью он будет 
обламываться.
Широко раскиньте руки, 

чтобы не погрузиться с головой 
в воду.
Обопритесь локтями об 

лед и, приведя тело в гори-
зонтальное положение, по-
старайтесь забросить на лед 
ту ногу, которая ближе всего 
к его кромке, поворотом кор-
пуса вытащите вторую ногу и 
быстро выкатывайтесь на лед.
Без резких движений от-

ползайте как можно дальше от 
опасного места в том направ-
лении, откуда пришли.
Удерживая себя на по-

верхности воды, старайтесь 
затрачивать на это минимум 
физических усилий.

Дмитрий СЕРДОВ

Осторожно, тонкий лёд!

  �АП��ИН�О .   У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
В садик –

с материнским капиталом
«Говорят, что можно оплачивать услуги 

детского сада материнским капиталом. 
Как это сделать?
                Вероника Цивина, г. Новоалтайск».

Отвечает управляющий Отделением Соцфонда РФ 
по Алтайскому краю Ольга Клиндухова:

– Подать заявление на оплату детского сада материн-
ским капиталом можно на портале госуслуг, в клиентских 
службах Отделения Соцфонда России по Алтайскому 
краю или в многофункциональных центрах.

Направить материнский капитал на оплату услуг 
детского сада разрешается до наступления трехлетнего 
возраста ребенка.

Средства материнского капитала можно использо-
вать для оплаты детского сада для любого ребенка в 
семье независимо от того, на кого был получен серти-
фикат. Например, если материнский капитал получен 
на младшего ребенка, то его можно использовать на 
оплату детского сада для старшего брата или старшей 
сестры. Маткапитал можно направить на оплату кружков 
и секций для детей-дошкольников как в детском саду, 
так и у частных преподавателей. 

Не прогадать в деньгах
«Когда выгоднее брать отпуск – в декаб-

ре или январе? Слышала, что возможны 
финансовые нюансы.

Елена Смышляева, г. Славгород».

Отвечает руководитель департамента юридической 
практики кадрового портала SuperJob Александр Южалин:

– Чем меньше в месяце рабочих дней, тем менее выгодно 
брать отпуск. Стоимость рабочего дня в разные месяцы 
может отличаться. Чтобы понять, сколько стоит рабочий 
день в конкретном месяце, следует разделить месячный 
размер зарплаты на количество рабочих дней в месяце.

Чем меньше в месяце рабочих дней, тем выше будет 
стоимость одного рабочего дня и тем менее выгодно 
уходить в отпуск. Порою стоимость одного дня может 
оказаться выше среднедневного заработка, из которого 
рассчитывают отпуск. Чем больше в месяце рабочих 
дней, тем выгоднее брать отпуск.

В январе 2025 года всего 17 рабочих дней. Уходя в от-
пуск в первый месяц будущего года, работник, вероятно, 
потеряет в деньгах. В декабре 2024 года запланирован 
21 рабочий день. В декабре разумно взять отпуск без 
больших финансовых потерь.

Закройте форточку
в подъезде

«Как зимой сэкономить на коммунальных 
расходах?

Алексей Левченко, с. Павловск».

Отвечает депутат Государственной думы Российской 
Федерации Александр Якубовский:

– После прихода больших холодов есть риск пере-
платить за коммунальные услуги. Нужно очень вни-
мательно следить за тем, чтобы окна в подъездах были 
закрыты. Если это не так, то обязательно приглашайте 
для устранения этого недочета сотрудников управля-
ющей компании. Такие невынужденные потери тепла 
могут увеличить расходы семьи на отопление до 10%.

Открытые окна в подъездах также могут привести к 
заморозке стояка и серьезным неудобствам для жильцов.

Следите за платными
подписками

«Почему привязывать банковские карты к 
соцсетям опасно?

Иван Семашко, г. Бийск».

Отвечает Сергей Кузьменко, руководитель Центра 
цифровой экспертизы Роскачества:

– Если преступники получат доступ к украденному 
аккаунту, они постараются снять деньги с карты. Есть и 
другой резон в том, чтобы отвязать ее от личного профиля. 
Платные подписки, оформленные в первый раз, почти 
во всех сервисах продлеваются автоматически. Вместо 
привязки к социальной сети разумно применить аль-
тернативные способы оплаты: электронные кошельки 
или переводы из приложений банков.

Привязать карту и не вводить платежные данные 
снова и снова – удобное решение, однако опрометчивое. 
Мы знаем множество случаев, когда люди привязывали 
свои карты к профилям и переставали пользоваться 
сервисом. Сервис же продолжал автоматически списы-
вать деньги. Если у вас есть подписки, оплачивайте их 
с дополнительной карты. Пополняйте ее небольшими 
суммами или кладите на счет ровно столько, сколько 
требуется для покупки.

Если случилась беда
«Как оплачивается больничный при полу-

чении производственной травмы?
Александр Тарнаков, г. Славгород».

Отвечает управляющий Отделением Соцфонда РФ 
по Алтайскому краю Ольга Клиндухова:

– Пособие по временной нетрудоспособности при 
производственной травме и профессиональном заболева-
нии выплачивают в размере 100% от среднего месячного 
заработка работника.

Такой больничный оформляют пострадавшему, если 
повреждение здоровья произошло при выполнении 
трудовых обязанностей. Врач установит степень тяжести 
травмы. Документ оформляют в электронном виде и 
продлевают каждый раз по указанию врача. Максималь-
ный размер пособия за полный календарный месяц –
435 136 рублей.

По факту трудового инцидента обязательно проводят 
расследование и составляют акт о несчастном случае на 
производстве. В нем описаны виды травм, причины, 
точное время и продолжительность инцидента, а также 
вероятность вины самого работника, которая может 
влиять на размер пособия.

Подготовил Константин ГРИШИН

Лолита Савелькаева стала врачом паллиативного профиля.

В больнице оборудованы комфортные палаты.

Сергей Шуленин рассказывает об особенностях отделения.

«Семьи Сибири –
богатство России!»

25 ноября в Красноярске пройдет демографический форум 
«Семья. Россия. Сибирь. Мы», девизом которого станет фраза: 
«Семьи Сибири – богатство России!».

Ожидается, что в форуме примет участие около 650 пред-
ставителей общественных организаций, научных и деловых 
кругов, экспертов, многодетных родителей и органов власти из 
сибирских регионов. Участники обсудят вопросы популяризации 
традиционных семейных ценностей, а также рассмотрят роль 
общественных организаций в демографической политике и 
вопросы поддержки качества жизни пожилых людей.

Уголь для Горловки
Губернатор Кузбасса Илья Середюк распорядился оператив-

но помочь с топливом братской Горловке, жители которой в 
результате очередного обстрела остались без света и тепла.

В своем телеграм-канале он сообщает, что в донбасском городе 
пострадали 60 тысяч человек.

– На данный момент известно, что сотрудники энергослужб 
частично восстановили электроснабжение, нарушенное обстре-
лами ВСУ в Горловке, сейчас электричество есть у более чем
3,5 тысячи жителей города, – уточняет Министерство угольной 
промышленности ДНР.

В восемь роялей
В Новосибирске состоялся необычный концерт на восьми 

роялях.
Для оригинальной творческой задумки в один коллектив 

собрали молодых пианистов, разбили произведения на партии, 
долго репетировали и сыграли уникальный концерт. В програм-
ме – Моцарт, Чайковский, Свиридов. «Формат концерта в музее 
очень популярен в Москве и Петербурге. Рояли ставятся в какие-то 
уникальные интерьеры, и люди в атмосфере салона погружаются 
в музыку, как это было в XIX веке», – рассказал художественный 
руководитель проекта Дмитрий Карпов.

Продавцов становится больше
Предприниматели за девять месяцев 2024 года открыли 

в Томской области 107 новых розничных магазинов, 28 из 
них специализируются на продаже алкоголя.

По экспертной оценке, торговая сеть «Красное&Белое» в текущем 
году открыла в регионе 17 магазинов, а «Бристоль» пополнилась
11 объектами. Ранее сообщалось, что фактическая обеспеченность 
населения региона стационарными торговыми объектами – их 
6895 – превышает норматив в 2,3 раза.

«Может, это городок,
может, это островок?»

Крупнейший горноалтайский курорт «Манжерок» при-
знали лучшим в России.

«Манжерок» стал лучшим горнолыжным курортом для се-
мейного отдыха, а его пятизвездочный отель удостоен звания 
лучшего горнолыжного отеля страны. Наряду с другими горно-
лыжными комплексами «Манжерок» подтвердил высокий уро-
вень сервиса и качества услуг на Алтае. По итогам национальной 
премии «Горы России», алтайский курорт является лидером уже 
на протяжении 3 лет.

Подготовил Константин СОМОВ

Спасателям прибавилось работы.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Информационное сообщение
о проведении торгов ООО «Простор»

Организатор торгов, конкурсный управляющий ООО «Простор» 
(ИНН 2225121664, ОГРН 1112225006508, адрес: 656040, Алтайский 
край, г. Барнаул, п. Борзовая Заимка, ул. Удачная, д. 24) Барон Анна 
Юрьевна (ИНН 222179089725, СНИЛС 147-748-175-04), член Ассоциа-
ции СРО ОАУ «Лидер» (ИНН 7714402935, г. Москва, пр. Мира, д. 104), 
действующая на основании решения Арбитражного суда Алтайско-
го края от 19.04.2024 по делу № А03-2861/2024, сообщает о проведе-
нии торгов в форме аукциона на ЭТП «ЦДТ», https://cdtrf.ru/, откры-
тых по составу участников и форме подачи предложений о цене 
имущества должника.

На торги выставляется лот № 1: Специализированная техника –
Культиватор КД-7,2; Борона дисковая БДМ 6 х 4 ПМ; Культиватор 
КРН-5,6. Начальная стоимость 460 000 рублей.

Торги состоятся в 08.00 (мск) 24.12.2024 на ЭТП «ЦДТ», https://cdtrf.
ru/. Начальная цена имущества, выставляемого на торги, указана 
без НДС. Шаг аукциона – 5% от начальной цены. Задаток – 10% от 
начальной цены лота – вносится в период срока приема заявок на 
основании заключенного договора о задатке с оператором ЦДТ. 
Для участия в торгах необходимо оплатить задаток и подать за-
явку на участие в торгах. Заявка и прилагаемые к ней документы 
оформляются в соответствии со ст. 110 ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» и приказом Минэкономразвития от 15.02.2010 № 
54 и регламентом электронной площадки и принимаются с 08.00 
(мск) 18.11.2024 до 08.00 (мск) 23.12.2024. Ознакомление с информа-
цией об имуществе, с условиями продажи, документами по адре-
су: г. Барнаул, пр. Строителей, д. 16, каб. 510а, в рабочие дни с 11.00 
до 14.00 (время местное) с 18.11.2024 до 23.12.2024, что является да-
той определения участников торгов на ЭТП. Решение об опреде-
лении победителя торгов принимается на ЭТП, оформляется про-
токолом. Победитель торгов – лицо, предложившее наибольшую 
цену. Договор купли-продажи заключается в соответствии с требо-
ваниями ст. 110 ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» с победи-
телем торгов. Договор купли-продажи должен быть подписан по-
бедителем торгов в течение 5 дней с даты получения предложения 
конкурсного управляющего заключить договор купли-продажи, 
которое должно быть направлено победителю в течение 5 дней с 
даты подписания протокола о результатах торгов. Оплата имуще-
ства производится не позднее 30 дней со дня подписания догово-
ра на расчетный счет: ООО «Простор» в ПАО «БАНК УРАЛСИБ», ИНН 
0274062111, р/сч 40702810232170003037, к/сч 30101810400000000725, 
БИК 045004725.

Извещение
Настоящим уведомляем арендодателей, что выдача арендной 

платы по договору аренды земельного участка с кадастровым но-
мером 22:34:011001:832 за 2024 год происходит по адресу: Петро-
павловский район, с. Камышенка, ул. Полевая, д. 1б, до 31 декабря 
2024 года. Телефон для связи: 8-923-127-2212.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчик кадастровых работ – Фау Виктор Викторович (почто-

вый адрес: Алтайский край, Третьяковский район, с. Михайлов-
ка, ул. Молодёжная, д. 28, кв. 2, тел. 8-923-652-7009). Кадастровый 
инженер, подготовивший проект межевания, – Сальников Евге-
ний Николаевич (почтовый адрес: Алтайский край, г. Барнаул, ул. 
Лазурная, д. 33–57; e-mail: salo.evg@yandex.ru, тел. 8-905-987-2686, 
квалификационный аттестат 22-11-197). Кадастровый номер ис-
ходного земельного участка 22:50:000000:146, местоположение: 
Российская Федерация, Алтайский край, Третьяковский рай-
он, земли бывшего колхоза «Прогресс». Ознакомиться с проектом 
межевания, направлять обоснованные возражения относитель-
но размера и местоположения участка можно в течение 30 дней 
с момента выхода извещения по адресу кадастрового инженера.
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В Рубцовской ЦРБ откры-
лось паллиативное от-
деление на 25 мест для 
пациентов из шести 
райо нов Алтайского края.

О�������� ������� 
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Решение об открытии этого 
отделения региональный Мин-
здрав принял еще в 2022 году. За 
счет краевых средств в размере 
около 17 млн рублей был про-
изведен капитальный ремонт 
помещения стационара ЦРБ, 
получено новое оборудование.

– Целями паллиативной по-
мощи являются обеспечение 
наиболее комфортного пре-
бывания для тяжелобольных 
пациентов с онкологическими 
заболеваниями, деменцией, 
хроническими заболевания-
ми легких, дыхательной не-
достаточностью и другими, 
консультирование членов их 
семей, а также предоставление 
эффективного медицинского 
ухода, – подчеркивает министр 
здравоохранения Алтайского 
края Дмитрий Попов.

Заместитель главного врача 
Рубцовской ЦРБ Сергей Шуле-
нин рассказывает, что за отде-
лением закреплено шесть райо-
нов: Егорьевский, Локтевский, 
Михайловский, Поспелихин-
ский, Рубцовский, Угловский; 
еще столько же и Рубцовск – за 
городской больницей № 2, где 
существует аналогичное под-
разделение. Но это не говорит 
о строгом разделении по гео-
графическому признаку.

– Например, если к нам посту-
пает больной с почечной недос-
таточностью, мы передаем его 
коллегам, у которых есть отде-
ление гемодиализа. Больных, 
нуждающихся в респираторной 
поддержке, тоже направляем 
туда, поскольку там центра-
лизованная подача кислорода. 
У нас лежат пациенты с заболе-
ваниями желудочно-кишечно-
го тракта, циррозами печени, 
нейротравмами, сахарным 
диабетом, ампутацией, онко-
логические.

����������� ������
Это направление новое для 

Рубцовской ЦРБ, поэтому мед-
персонал проходил специаль-
ную переподготовку в Барнауле, 
посещал действующие отделе-
ния, перенимал опыт. «Но одно 
дело посмотреть, а другое – са-
мим включиться в работу с тя-
желыми пациентами», – говорит 
главный врач Антон Семергеев. 
Практические навыки прихо-
дится приобретать на ходу.

В отделении работают два 
врача, десять медсестер и млад-
шие медицинские сотрудники –
санитары.

Врач паллиативного отделе-
ния Лолита Савелькаева отмеча-
ет, что такая помощь в условиях 
стационара необходима.

– Раньше пациенты с хрони-
ческой обструктивной болез-
нью легких лежали в терапев-
тическом отделении ЦРБ, но за 
десять дней терапии эффекта 
было мало. А здесь они в среднем 

находятся 20 дней, получают ле-
чение, и мы их можем спокойно 
отпустить домой на два месяца, –
приводит она пример.

Пациент Валерий Дмитрие-
вич – инвалид первой группы, 
онкологический больной. Он 
рассказывает, что после курса 
химиотерапии приехал домой 
в Новоегорьевское и почувство-
вал себя плохо, высокая темпе-
ратура держалась целый месяц. 
Когда поступил в паллиативное 
отделение, помощь оказали 
быстро, сейчас чувствует себя 
удовлетворительно.

– Такие отделения очень 
нужны. Деньги должны вкла-
дываться в медицину для наро-
да, – делится он своим мнением.
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���������

Отделение обеспечено 
новым оборудованием. Это 

функциональное оборудова-
ние, всевозможные каталки, 
устройства для перемещения на 
кровать и с кровати, мобильные 
ванны для лежачих пациентов, 
которые не могут принимать 
их в обычных условиях.

Старшая медсестра Анаста-
сия Ненашева демонстрирует, 
как работает функциональ-
ная кровать, оборудованная 
подъем ником и противопро-
лежневым матрасом.

– Включаются компрессор и 
таймер, и потихоньку матрас на-
дувается, – комментирует она. –
Ячейки заполняются воздухом, 
больной перекатывается по ним, 
и компрессия воздействует на 
мягкие ткани, препятствуя об-
разованию пролежней.

В комплекте идет штатив 
для систем. Кровать можно пе-
редвигать и получать доступ к 
больному со всех сторон. Для па-
циентов есть ходунки, столики 

для приема пищи, в некоторых 
палатах еще и прикроватные 
столики.

Имеется вертикализатор, 
который помогает после тяже-
лых операций вследствие череп-
но-мозговой травмы. Больной 
управляет пультом и прини-
мает нужное положение. Ему 
приходится заново привыкать 
к вертикальному положению 
после долгого нахождения в 
горизонтальном.

О������
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Конечно, подобных при-
способлений в большинстве 
семей нет, поэтому перед со-
трудниками стоит задача обу-
чить родственников больных, 
как обрабатывать пролежни, 
клеить пластыри, проводить 
другие процедуры.

Здесь не ограничивают по-
сещения, потому что участие 
родственников крайне важно. 
Медики стараются оказать 
всестороннюю поддержку и по-
мощь не только тяжелобольным 
людям, но и их близким.

Главврач с сожалением отме-
чает, что пациентов с тяжелыми 
хроническими заболеваниями 
становится больше, в том чис-
ле с онкологией в неизлечимых 
стадиях. А после ковида стало 
много людей, которые не могут 
самостоятельно обходиться без 
источника кислорода и нуждают-
ся в респираторной поддержке. 
Поэтому если возникнет необ-
ходимость в расширении отде-
ления, то в Рубцовской ЦРБ это 
возможно – площади позволяют.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)
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Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах! Реклама

 Куплю алтайский мед Тел. 8-996-706-0219, Вероника
Реклама

Забота о близких
  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

СПРАВКА
В 2023 году в Алтай-
ском крае было 137 коек 
паллиативного профи-
ля, к 2030 году планиру-
ется увеличить их до 
232 за счет расширения 
и открытия отделе-
ний.

  БЕЗОПАСНОСТЬ .

Несмотря на то, что ле-
достав на водоемах Ал-
тайского края еще толь-
ко начинается, любители 
зимней рыбалки все же 
находятся. К сожалению, 
уже были смертельные 
инциденты.

В ГУ МЧС России по Алтай-
скому краю рассказали о пра-
вилах поведения на водоемах 
в осенне-зимний период.

Безопасная толщина
для пребывания на льду:
  для одного человека –

не менее 7 см;
 для пешей переправы –

15 см и более;
 для катания на коньках –

не менее 12 см, а при массовом 
катании – не менее 25 см;
 для проезда автомобилей –

не менее 30 см.
Нельзя проверять проч-

ность льда ударом ноги. Если 
после первого сильного удара 
поленом или лыжной палкой 

покажется хоть немного воды, 
значит, лед тонкий и по нему 
ходить нельзя.

Каждому рыболову ре-
комендуется иметь с собой 
спасательное средство в виде 
шнура длиной 12–15 метров, 
на одном конце которого дол-
жен быть закреплен груз 
весом 400–500 граммов, на 
другом – изготовлена петля.

Не выходите на темные 
участки льда – они быстрее 

прогреваются на солнце и, 
естественно, быстрее тают.

Если вы идете группой, то 
расстояние между пешеходами 
(или лыжниками) должно быть 
не меньше 5 метров.

Не подходите к другим ры-
боловам ближе чем на 3 метра.

Имейте при себе что-нибудь 
острое, чем можно было бы за-
крепиться за лед в случае, если 
вы провалились (нож, багор, 
крупные гвозди).

Не делайте около себя мно-
го лунок. Не делайте лунки на 
тропинках (переправах).

Если вы провалились:
 Не поддавайтесь панике.
Не наваливайтесь всем 

телом на тонкую кромку льда, 
так как под тяжестью он будет 
обламываться.
Широко раскиньте руки, 

чтобы не погрузиться с головой 
в воду.
Обопритесь локтями об 

лед и, приведя тело в гори-
зонтальное положение, по-
старайтесь забросить на лед 
ту ногу, которая ближе всего 
к его кромке, поворотом кор-
пуса вытащите вторую ногу и 
быстро выкатывайтесь на лед.
Без резких движений от-

ползайте как можно дальше от 
опасного места в том направ-
лении, откуда пришли.
Удерживая себя на по-

верхности воды, старайтесь 
затрачивать на это минимум 
физических усилий.

Дмитрий СЕРДОВ

Осторожно, тонкий лёд!

  �АП��ИН�О .   У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
В садик –

с материнским капиталом
«Говорят, что можно оплачивать услуги 

детского сада материнским капиталом. 
Как это сделать?
                Вероника Цивина, г. Новоалтайск».

Отвечает управляющий Отделением Соцфонда РФ 
по Алтайскому краю Ольга Клиндухова:

– Подать заявление на оплату детского сада материн-
ским капиталом можно на портале госуслуг, в клиентских 
службах Отделения Соцфонда России по Алтайскому 
краю или в многофункциональных центрах.

Направить материнский капитал на оплату услуг 
детского сада разрешается до наступления трехлетнего 
возраста ребенка.

Средства материнского капитала можно использо-
вать для оплаты детского сада для любого ребенка в 
семье независимо от того, на кого был получен серти-
фикат. Например, если материнский капитал получен 
на младшего ребенка, то его можно использовать на 
оплату детского сада для старшего брата или старшей 
сестры. Маткапитал можно направить на оплату кружков 
и секций для детей-дошкольников как в детском саду, 
так и у частных преподавателей. 

Не прогадать в деньгах
«Когда выгоднее брать отпуск – в декаб-

ре или январе? Слышала, что возможны 
финансовые нюансы.

Елена Смышляева, г. Славгород».

Отвечает руководитель департамента юридической 
практики кадрового портала SuperJob Александр Южалин:

– Чем меньше в месяце рабочих дней, тем менее выгодно 
брать отпуск. Стоимость рабочего дня в разные месяцы 
может отличаться. Чтобы понять, сколько стоит рабочий 
день в конкретном месяце, следует разделить месячный 
размер зарплаты на количество рабочих дней в месяце.

Чем меньше в месяце рабочих дней, тем выше будет 
стоимость одного рабочего дня и тем менее выгодно 
уходить в отпуск. Порою стоимость одного дня может 
оказаться выше среднедневного заработка, из которого 
рассчитывают отпуск. Чем больше в месяце рабочих 
дней, тем выгоднее брать отпуск.

В январе 2025 года всего 17 рабочих дней. Уходя в от-
пуск в первый месяц будущего года, работник, вероятно, 
потеряет в деньгах. В декабре 2024 года запланирован 
21 рабочий день. В декабре разумно взять отпуск без 
больших финансовых потерь.

Закройте форточку
в подъезде

«Как зимой сэкономить на коммунальных 
расходах?

Алексей Левченко, с. Павловск».

Отвечает депутат Государственной думы Российской 
Федерации Александр Якубовский:

– После прихода больших холодов есть риск пере-
платить за коммунальные услуги. Нужно очень вни-
мательно следить за тем, чтобы окна в подъездах были 
закрыты. Если это не так, то обязательно приглашайте 
для устранения этого недочета сотрудников управля-
ющей компании. Такие невынужденные потери тепла 
могут увеличить расходы семьи на отопление до 10%.

Открытые окна в подъездах также могут привести к 
заморозке стояка и серьезным неудобствам для жильцов.

Следите за платными
подписками

«Почему привязывать банковские карты к 
соцсетям опасно?

Иван Семашко, г. Бийск».

Отвечает Сергей Кузьменко, руководитель Центра 
цифровой экспертизы Роскачества:

– Если преступники получат доступ к украденному 
аккаунту, они постараются снять деньги с карты. Есть и 
другой резон в том, чтобы отвязать ее от личного профиля. 
Платные подписки, оформленные в первый раз, почти 
во всех сервисах продлеваются автоматически. Вместо 
привязки к социальной сети разумно применить аль-
тернативные способы оплаты: электронные кошельки 
или переводы из приложений банков.

Привязать карту и не вводить платежные данные 
снова и снова – удобное решение, однако опрометчивое. 
Мы знаем множество случаев, когда люди привязывали 
свои карты к профилям и переставали пользоваться 
сервисом. Сервис же продолжал автоматически списы-
вать деньги. Если у вас есть подписки, оплачивайте их 
с дополнительной карты. Пополняйте ее небольшими 
суммами или кладите на счет ровно столько, сколько 
требуется для покупки.

Если случилась беда
«Как оплачивается больничный при полу-

чении производственной травмы?
Александр Тарнаков, г. Славгород».

Отвечает управляющий Отделением Соцфонда РФ 
по Алтайскому краю Ольга Клиндухова:

– Пособие по временной нетрудоспособности при 
производственной травме и профессиональном заболева-
нии выплачивают в размере 100% от среднего месячного 
заработка работника.

Такой больничный оформляют пострадавшему, если 
повреждение здоровья произошло при выполнении 
трудовых обязанностей. Врач установит степень тяжести 
травмы. Документ оформляют в электронном виде и 
продлевают каждый раз по указанию врача. Максималь-
ный размер пособия за полный календарный месяц –
435 136 рублей.

По факту трудового инцидента обязательно проводят 
расследование и составляют акт о несчастном случае на 
производстве. В нем описаны виды травм, причины, 
точное время и продолжительность инцидента, а также 
вероятность вины самого работника, которая может 
влиять на размер пособия.

Подготовил Константин ГРИШИН

Лолита Савелькаева стала врачом паллиативного профиля.

В больнице оборудованы комфортные палаты.

Сергей Шуленин рассказывает об особенностях отделения.

«Семьи Сибири –
богатство России!»

25 ноября в Красноярске пройдет демографический форум 
«Семья. Россия. Сибирь. Мы», девизом которого станет фраза: 
«Семьи Сибири – богатство России!».

Ожидается, что в форуме примет участие около 650 пред-
ставителей общественных организаций, научных и деловых 
кругов, экспертов, многодетных родителей и органов власти из 
сибирских регионов. Участники обсудят вопросы популяризации 
традиционных семейных ценностей, а также рассмотрят роль 
общественных организаций в демографической политике и 
вопросы поддержки качества жизни пожилых людей.

Уголь для Горловки
Губернатор Кузбасса Илья Середюк распорядился оператив-

но помочь с топливом братской Горловке, жители которой в 
результате очередного обстрела остались без света и тепла.

В своем телеграм-канале он сообщает, что в донбасском городе 
пострадали 60 тысяч человек.

– На данный момент известно, что сотрудники энергослужб 
частично восстановили электроснабжение, нарушенное обстре-
лами ВСУ в Горловке, сейчас электричество есть у более чем
3,5 тысячи жителей города, – уточняет Министерство угольной 
промышленности ДНР.

В восемь роялей
В Новосибирске состоялся необычный концерт на восьми 

роялях.
Для оригинальной творческой задумки в один коллектив 

собрали молодых пианистов, разбили произведения на партии, 
долго репетировали и сыграли уникальный концерт. В програм-
ме – Моцарт, Чайковский, Свиридов. «Формат концерта в музее 
очень популярен в Москве и Петербурге. Рояли ставятся в какие-то 
уникальные интерьеры, и люди в атмосфере салона погружаются 
в музыку, как это было в XIX веке», – рассказал художественный 
руководитель проекта Дмитрий Карпов.

Продавцов становится больше
Предприниматели за девять месяцев 2024 года открыли 

в Томской области 107 новых розничных магазинов, 28 из 
них специализируются на продаже алкоголя.

По экспертной оценке, торговая сеть «Красное&Белое» в текущем 
году открыла в регионе 17 магазинов, а «Бристоль» пополнилась
11 объектами. Ранее сообщалось, что фактическая обеспеченность 
населения региона стационарными торговыми объектами – их 
6895 – превышает норматив в 2,3 раза.

«Может, это городок,
может, это островок?»

Крупнейший горноалтайский курорт «Манжерок» при-
знали лучшим в России.

«Манжерок» стал лучшим горнолыжным курортом для се-
мейного отдыха, а его пятизвездочный отель удостоен звания 
лучшего горнолыжного отеля страны. Наряду с другими горно-
лыжными комплексами «Манжерок» подтвердил высокий уро-
вень сервиса и качества услуг на Алтае. По итогам национальной 
премии «Горы России», алтайский курорт является лидером уже 
на протяжении 3 лет.

Подготовил Константин СОМОВ

Спасателям прибавилось работы.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Информационное сообщение
о проведении торгов ООО «Простор»

Организатор торгов, конкурсный управляющий ООО «Простор» 
(ИНН 2225121664, ОГРН 1112225006508, адрес: 656040, Алтайский 
край, г. Барнаул, п. Борзовая Заимка, ул. Удачная, д. 24) Барон Анна 
Юрьевна (ИНН 222179089725, СНИЛС 147-748-175-04), член Ассоциа-
ции СРО ОАУ «Лидер» (ИНН 7714402935, г. Москва, пр. Мира, д. 104), 
действующая на основании решения Арбитражного суда Алтайско-
го края от 19.04.2024 по делу № А03-2861/2024, сообщает о проведе-
нии торгов в форме аукциона на ЭТП «ЦДТ», https://cdtrf.ru/, откры-
тых по составу участников и форме подачи предложений о цене 
имущества должника.

На торги выставляется лот № 1: Специализированная техника –
Культиватор КД-7,2; Борона дисковая БДМ 6 х 4 ПМ; Культиватор 
КРН-5,6. Начальная стоимость 460 000 рублей.

Торги состоятся в 08.00 (мск) 24.12.2024 на ЭТП «ЦДТ», https://cdtrf.
ru/. Начальная цена имущества, выставляемого на торги, указана 
без НДС. Шаг аукциона – 5% от начальной цены. Задаток – 10% от 
начальной цены лота – вносится в период срока приема заявок на 
основании заключенного договора о задатке с оператором ЦДТ. 
Для участия в торгах необходимо оплатить задаток и подать за-
явку на участие в торгах. Заявка и прилагаемые к ней документы 
оформляются в соответствии со ст. 110 ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» и приказом Минэкономразвития от 15.02.2010 № 
54 и регламентом электронной площадки и принимаются с 08.00 
(мск) 18.11.2024 до 08.00 (мск) 23.12.2024. Ознакомление с информа-
цией об имуществе, с условиями продажи, документами по адре-
су: г. Барнаул, пр. Строителей, д. 16, каб. 510а, в рабочие дни с 11.00 
до 14.00 (время местное) с 18.11.2024 до 23.12.2024, что является да-
той определения участников торгов на ЭТП. Решение об опреде-
лении победителя торгов принимается на ЭТП, оформляется про-
токолом. Победитель торгов – лицо, предложившее наибольшую 
цену. Договор купли-продажи заключается в соответствии с требо-
ваниями ст. 110 ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» с победи-
телем торгов. Договор купли-продажи должен быть подписан по-
бедителем торгов в течение 5 дней с даты получения предложения 
конкурсного управляющего заключить договор купли-продажи, 
которое должно быть направлено победителю в течение 5 дней с 
даты подписания протокола о результатах торгов. Оплата имуще-
ства производится не позднее 30 дней со дня подписания догово-
ра на расчетный счет: ООО «Простор» в ПАО «БАНК УРАЛСИБ», ИНН 
0274062111, р/сч 40702810232170003037, к/сч 30101810400000000725, 
БИК 045004725.

Извещение
Настоящим уведомляем арендодателей, что выдача арендной 

платы по договору аренды земельного участка с кадастровым но-
мером 22:34:011001:832 за 2024 год происходит по адресу: Петро-
павловский район, с. Камышенка, ул. Полевая, д. 1б, до 31 декабря 
2024 года. Телефон для связи: 8-923-127-2212.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчик кадастровых работ – Фау Виктор Викторович (почто-

вый адрес: Алтайский край, Третьяковский район, с. Михайлов-
ка, ул. Молодёжная, д. 28, кв. 2, тел. 8-923-652-7009). Кадастровый 
инженер, подготовивший проект межевания, – Сальников Евге-
ний Николаевич (почтовый адрес: Алтайский край, г. Барнаул, ул. 
Лазурная, д. 33–57; e-mail: salo.evg@yandex.ru, тел. 8-905-987-2686, 
квалификационный аттестат 22-11-197). Кадастровый номер ис-
ходного земельного участка 22:50:000000:146, местоположение: 
Российская Федерация, Алтайский край, Третьяковский рай-
он, земли бывшего колхоза «Прогресс». Ознакомиться с проектом 
межевания, направлять обоснованные возражения относитель-
но размера и местоположения участка можно в течение 30 дней 
с момента выхода извещения по адресу кадастрового инженера.
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4 СТАДИОН

Всероссийский день самбо от-
метили в Барнауле. С 15 по
17 ноября в Алтайском центре 
самбо имени Валерия Метелицы 
проходили чемпионат и первен-
ство Алтайского края по этому 
национальному виду спорта, в 
котором приняло участие около 
250 борцов.

С���������������
����� �� �����

Участники оспаривали не только кубки, 
медали и призы от генерального спонсора 
– группы компаний ТАЛТЭК. Турнир стал 
маркером перед декабрьским первенством 
и чемпионатом Сибири в Кемеровской 
области. За путевки в город шахтеров сра-
жались представители Барнаула, Бийска, 
Рубцовска, Заринска, Славгорода, Крас-
ногорского, Благовещенки, Мамонтово, 
Тальменки, Зонального, Старобелокурихи 
и Табунов.

Самбо уже воспитало и продолжает 
воспитывать настоящих мужчин, кото-
рые точно знают, что такое защита своей 
семьи, друзей, а также родной страны. На 
ковре бывает очень тяжело. Порой прихо-
дится терпеть боль и переламывать ход 
драматично складывающихся поединков, 
как это сделал, например, воспитанник 
славгородской школы самбо Никита Ко-
белев, ныне тренирующийся в Алтайском 
училище олимпийского резерва и высту-
пающий за Барнаул. В финале весовой кате-
гории до 79 кг он проигрывал бийчанину 
Станиславу Елясову, но за полминуты до 
финального свистка смог развернуть со-
перника на удержание, за которое получил 
четыре балла. Именно Кобелеву в итоге 
достался специальный приз за лучшую 
технику – большой переходящий кубок 
имени основоположника алтайского самбо 
бийчанина Михаила Тимошечкина.

В турнире участвовало и большое ко-
личество симпатичных девушек, готовых 
сразить соперника не только приемами, 
но и красотой. Одна из самых титулован-
ных – чемпионка мира и Европы по самбо 
среди девушек Алина Скрипачёва из Ма-
монтово, ныне представляющая Барнаул. 
Спортсменка, студентка АлтГПУ и просто 
красавица одержала уверенную победу 
в весовой категории до 59 кг, победив в 
финале бийчанку Марию Мухачёву.

– Мама была против самбо. Это не жен-
ский вид спорта, говорила она. Но мой брат 
занимался борьбой, а я с детства за ним 
тянулась. Когда стала добиваться резуль-

татов, то мама смирилась, – рассказывает 
спортсменка. – Уже не считаю свои меда-
ли, их стало очень много (улыбается). Не 
скажу, что на 100% довольна своим выступ-
лением на чемпионате края. У меня была 
задача показать определенную технику, 
новые броски, которые отрабатывала на 
протяжении года. Вообще я люблю борьбу 
в партере, но в настоящий момент боль-
ше работаю над стойкой, которая у меня 
немного хромает.

Н� ��� �������� �� ����
Турнир дал возможность увидеть в дей-

ствии лучших самбистов края, однако не 
все из них подтвердили статус-кво. Пожа-
луй, главным сюрпризом стало поражение
в финале весовой категории до 64 кг про-
шлогоднего чемпиона России Нурсултана 
Садуакасова из Барнаула. Он пропустил бро-
сок от куда менее титулованного бийчанина 
Артёма Аржевикина, представляющего 

краевую спортшколу и Алтайский пед-
университет. Тем не менее тренеры учли, 
что Садуакасов не смог полностью проя-
вить себя из-за застарелой травмы плеча, 
и посчитали, что оба финалиста достойны 
представлять наш край в Кемерове.

Еще одним апсетом, когда менее опыт-
ный выиграл схватку у фаворита, стал 
полуфинал в весе до 88 кг среди юниоров 
18–20 лет. В этом поединке выступал быв-
ший воспитанник завьяловской ДЮСШ, а 

ныне студент Алтайского училища олим-
пийского резерва Георгий Козлов.

– Минувшим летом Георгий выиграл в 
Москве Международный юношеский турнир 
среди сборных команд государств – членов 
ОДКБ. А на первенстве края завоевал лишь 
бронзу. Его победил представитель школы 
дзюдо Егор Лейер, который первый раз ре-
шил попробовать свои силы в соревнованиях 
по самбо. Георгий, возможно, недооценил 
соперника, – рассказал председатель крае-
вой федерации самбо Владимир Жданов, 
который отметил очень высокий уровень 
конкуренции на региональном отборе.

Б����� �� �����!
Как всегда, зрелищно прошли поедин-

ки по боевому самбо, которое радикально 
отличается от классического. Амплитуд-
ные броски и болевые приемы здесь со-
четаются с ударной техникой руками и 
ногами под слоганом: «Лежачего не бьют». 
Самым увлекательным, пожалуй, стал 
финальный бой между двумя рубцов-
чанами в весе до 71 кг. Михаил Базалей 
лидировал по очкам, однако под занавес 
поединка попал на удушающий. Его со-
перник Денис Поляков, словно удав, обвил 
ногами шею жертвы и постепенно стал 
затягивать петлю. Борцу в синей самбовке 
ничего не оставалось делать, как терпеть. 
По правилам, если боец продержится в 
таком положении одну минуту, то судья 
обязан прервать схватку и возобновить ее 
в стойке. Базалей едва не потерял созна-
ние, но не похлопал в знак сдачи. После 
продолжения встречи он едва стоял на 
ногах, из последних сил (если не сказать 
на последнем издыхании) продержался 
до финального свистка, в итоге удержав 
за собой победу по очкам.

После церемонии награждения судья 
международной категории заместитель 
председателя краевой федерации самбо 
Сергей Трескин рассказал о состоянии 
дел в своем виде спорта:

– Самбо в крае находится на подъе-
ме. Особенно юношеский и юниорский 
спорт. Ежегодно наши воспитанники по-
падают в сборную страны, выступают на 
первенствах Европы и мира. Очень много 
секций в районах края, сильный тренер-
ский состав. Не хватает только краевой 
школы самбо, которая бы позволила эф-
фективнее заниматься развитием этого 
спорта в регионе. В частности, мы смогли 
бы выделить в районы тренерские став-
ки. Немало наставников там работают 
сегодня просто от души, не получая за это 
достойной заработной платы. Нет ставок, 
оборудования, ковров, формы.
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«Все течет, все меняется», – говорил 
древнегреческий философ Гераклит. Од-
нако в мире есть вещи, над которыми не 
властно время. Среди них почетное место 
занимает древнейшая настольная игра 
под названием «Нарды».

С���� ��� ������?
Черно-белая забава, которую также называют трик-

трак, бэкгаммон, пуфф, коша, шеш-беш, имеет много-
вековую историю. Первые упоминания об этой игре 
встречаются в древнем Иране, где архео логи обнару-
жили доску, датированную III тысячелетием до нашей 
эры. С тех пор ее правила передаются из поколения 
в поколение, не теряя популярности и по сей день.

В европейских странах и США предпочитают 
играть в короткие нарды. Это международная дис-
циплина, по ней ежегодно проводятся турниры 
во всех уголках планеты. А вершиной пирамиды 
является чемпионат мира, традиционно проводи-
мый раз в год в Монте-Карло. В России, а также на 
Востоке (Турция, Сирия, Иран, Израиль) и в странах 
Закавказья (Грузия, Армения, Азербайджан) более 
распространены длинные нарды.

Два года назад отечественные нардисты ликова-
ли: их любимую игру официально признали видом 
спорта. Во многих субъектах РФ, в том числе и Ал-
тайском крае, сразу же открылись региональные 
федерации, начали проводиться соревнования с 
солидным призовым фондом. Через две недели в 
Ростове-на-Дону пройдет первый в истории Кубок 
России. Кроме того, нарды включены в программу 
Всемирных игр дружбы, которые состоятся в Москве 
и Екатеринбурге в сентябре 2025 года.

Правила игры довольно просты. Их может освоить 
даже ребенок. Но чтобы научиться играть сильно, 
нужны годы усвоения, понимания и погружения в 
этот процесс. Вот что говорит об этом председатель 
Союза армян Алтайского края Гарик Геворгян:

– Я научился играть в нарды в пятилетнем воз-
расте в Армении. Просто смотрел, как за доской 
соперничают взрослые. Чтобы стать успешным в 
этой игре, нужны внимательность, математический 

расчет, хорошая память. Оказывает влияние и фак-
тор удачи. Человек может очень профессионально 
играть, но если у него будут плохие броски кубиков 
(которые также называют «зары» или «кости»), то он 
потерпит поражение.

Случай в нардах, конечно, присутствует, в отличие 
от тех же шахмат. Однако ошибочно предполагать, 
что результат здесь зависит исключительно от ве-
зения. Посвящение в таинство этой игры, конечно 
же, дает большое преимущество в противостоянии 
с менее искушенным нардистом.

И ��������, � ��������
В Алтайском крае нарды имеют внушительную 

армию поклонников самых разных возрастов. Не-
которые из них увлеченно демонстрируют свое 
мастерство не только в семье, с друзьями детства, 
но и на различных региональных турнирах.

Если раньше на местных соревнованиях играли 
одни армяне, то сегодня призы оспаривают предста-
вители разных национальностей. К примеру, один 
из завсегдатаев региональных турниров – Михаил 
Таскин, победитель первенства СССР по самбо среди 
юношей, младший брат чемпиона мира по самбо 
среди юниоров Алексея Таскина.

– В настоящее время у нас ежегодно проводится 
три турнира. Кстати, ближайший из них – Осен-
ний кубок состоится 24 ноября, приглашаем всех 
желающих. Помимо этого, традиционными стали 
соревнования среди журналистов, а также среди 
адвокатов, – рассказывает Гарик Геворгян.

  ТУРНИР .

Широка душа бойца

Как кости лягут
  НАРДЫ .

  АНОНС .
Баталии в «Победе»

В барнаульском спорткомплексе «Победа» на 
текущей неделе состоятся крупные соревно-
вания, в которых примут участие алтайские 
спортсмены.

Уже 19 ноября БК «Барнаул» проведет домашний 
матч чемпионата России по баскетболу среди муж-
ских команд Суперлиги против БК «Темп-СУМЗ».

Встреча с одним из лидеров турнира, который 
в прошлом сезоне завоевал бронзовые медали, 
обещает быть жаркой. В минувшем чемпионате 
«горожане» сумели вырвать дома победу у коман-
ды из Ревды Свердловской области на последних 
секундах. Болельщики команды надеются вновь 
увидеть яркий и увлекательный баскетбол. На-
чало матча – в 19.00.

С 22 по 23 ноября в «Победе» состоится межрегио-
нальный турнир и фестиваль по спортивной борьбе 
панкратион «Кубок памяти Антона Кленьшева».

Антон Владимирович ушел из жизни более 
трех лет назад. Он был председателем краевой 
федерации панкратиона и грэпплинга. Под его ру-
ководством спортсмены неоднократно добивались 
крупных успехов на всероссийской и международ-
ной аренах. Торжественное открытие соревнований 
состоится в 13.00 в пятницу, 22 ноября.

В Москве
получили кубок
Сборная Алтайского края завое-

вала серебряные медали в фина-
ле Всероссийского дня самбо в 
Москве.

Всероссийский день самозащиты 
без оружия отмечается 16 ноября 
начиная с 2008 года. Это самое мас-
штабное по количеству участников 
и географическому охвату меропри-
ятие по самбо в стране. Главная пло-
щадка была организована в Москве, 
где состоялся турнир с участием
160 молодых самбистов от 12 до
14 лет из 16 команд. Сибирский 
федеральный округ представляла 
сборная Алтайского края в составе 
семи юношей и трех девушек.

В первый день состязаний, 15 ноя-
бря, ребята сдавали нормативы ком-
плекса ГТО по самбо (с выполнением 
бросков и болевых приемов), очки 
всех участников суммировались. 
Сборная Алтайского края заняла 
второе место, уступив лишь команде 
Московской области. Замкнули трой-
ку призеров самбисты Москвы, за 
которую выступали воспитанники 
знаменитой спортшколы «Самбо-70». 
В итоге алтайские спортсмены полу-
чили большой кубок и серебряные 
медали.

Переписал
рекорд

Алтайский конькобежец Вик-
тор Муштаков завоевал две золо-
тые медали на втором этапе Кубка 
России в Санкт-Петербурге.

Соревнова н и я п роход и л и
с 15 по 17 ноября на открытом конь-
кобежном стадионе имени олимпий-
ского чемпиона Бориса Шилкова.
В Северную столицу России приеха-
ли в том числе лидеры конькобеж-
ного спорта страны. Воспитанник 
краевой спортшколы «Клевченя», 
спортсмен ЦСП Алтайского края 
Виктор Муштаков выиграл свою 
коронную дистанцию 500 метров с 
результатом 35,64 секунды, что стало 
новым рекордом катка. Помимо это-
го, Виктор оказался быстрее всех на 
тысячеметровой дистанции (1.11,93).

Муштаков набрал рейтинго-
вые очки, за которые продолжит 
бороться на последующих этапах 
Кубка России. Третий этап состоится
14–17 января в Челябинске, четвертый 
– 19–22 февраля в Кирове. В начале 
марта в Коломне пройдет финал Куб-
ка страны, где лучшие конькобежцы 
получат выплаты по сумме очков 
этапов. Победителям в личных дис-
циплинах достанется по 300 тысяч 
рублей, серебряным призерам – по 
200 тысяч, бронзовым – по 100 тысяч.

И сам себя
поздравил

16 ноября хоккеисты «Дина-
мо-Алтая» завершили домаш-
нюю серию из четырех матчей, 
одержав победу в овертайме над 
кировочепецкой «Олимпией» (4:3).

В составе хозяев отличились Кон-
стантин Пархоменко, Роман Сухо-
чев, Даниил Ничухрин, а победную 
шайбу в овертайме забросил Иван 
Сапунов, который проводил 150-й, 
юбилейный матч за «Динамо-Алтай».

14 ноября барнаульские хокке-
исты одолели пермский «Молот» 
(5:1). Впереди у динамовцев турне по 
Татарстану: 25 ноября игра против 
«Челнов», 27 ноября – в Альметьевске 
с «Нефтяником», 29 ноября – в Казани 
против «Барса».

Размагнитили 
«Магнитку»

Волейболисты барнаульского 
«Университета» 16–17 ноября про-
вели заключительные матчи в 
рамках первого круга тура пред-
варительного этапа чемпионата 
России по волейболу среди муж-
ских команд Высшей лиги «А».

В Магнитогорске встречались с 
местной «Магниткой», одержав две 
победы – 3:0 (25:16, 25:19, 25:15) и 3:1 
(26:24, 23:25, 26:24, 25:20). После этого 
подопечные Ивана Воронкова под-
нялись с шестого на третье место 
в турнирной таблице с восьмью 
победами. Выше лишь «Тюмень» и 
пермская «Кама», у которых по десять 
побед. Второй круг «Университет» 
откроет 23–24 ноября, на выезде 
сыграют против челябинского 
«Динамо».

  ПАНОРАМА .
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Согласно статистике FitnessData, фит-

нес-рынок в краевой столице за этот период 
по сравнению с аналогичным прошлогодним 
вырос на 40%, а средний чек всех операций 
– на 22%.

Материалы страницы подготовил
Евгений ЛИМАНСКИЙ

Из стойки в боевом самбо добивать лежачего нельзя, в отличие от ММА. Не по-гусарски это. Не по-русски.

За рубцовских «боевиков» активно болела своя команда.Алина Скрипачёва – яркая не только на ковре.

Автор этих строк, с недавних пор также увлек-
шийся нардами, на одном из турниров услышал 
красивую притчу от давнего ценителя игры Вла-
димира Останина. Фермер из Усть-Чарышской 
Пристани, построивший в райцентре базу отдыха 
с волейбольным пляжным комплексом, расска-
зал притчу про одного персидского владыку, у 
которого спросили, что лучше – шахматы или 
нарды? Властитель ответил, что нарды гораз-
до более мудрая игра: «Если в шахматах один 
игрок сильнее другого, то он наверняка победит, 
а это порождает гордыню. В нардах даже самый 
опытный игрок знает, что, каким бы умным он 
ни был, кости могут выпасть неблагоприятно и 
он проиграет. Так что нарды обучают человека 
и мудрости, и смирению».

Нарды объединяют людей разных возрастов и национальностей.

  КСТАТИ .


